

期待集まる税理士のサポート手腕 社会福祉法人 経営力不要の時代は終焉

これまで「経営能力がなくても補助金で運営できる」といわれていた社会福祉法人だが、ここ数年を取り巻く環境が大きく変わっている。新しい会計基準の適用義務が課されるなど、国の方針で一般的な民間企業と同レベルの経営手腕が求められるようになり、競争社会に突入しているのだ。既存法人は自力で対応できず、外部専門家のサポートを必要としている一方で、これまで社会福祉業界に開拓してこなかった民間企業が参入のチャンスと捉えるケースも増えている。いずれのケースも会計事務所にとってはビジネスチャンスとなっており、この動きを見逃すわけにはいかない。

会計事務所の顧問先獲得チャンス

福祉施設や保育園、医療機関の運営主となる社会福祉法人の活動は、行政から長年多くの制約を受けられ、サービス内容などを細かくチェックされてきた。行政の強い「保護」を受けていることになるが、それ同時に「保護」を受けているともいえる。重要な財源である補助金等は、行政に認められた目的でしか使えない方面、目的どおりに使わされなければならない補助の下で安定した運営ができる体制だった。

そのため、一般企業では不可欠な「経営力」が社会福祉法人には求められないといつてきただ。サービス内容の創意工夫や販売の向こうで、利用者を増やすための努力は不要で、「いかに多くの補助金を行政から取ってくるか」に主眼を置く法人が多いのが実態だった。

しかし、そのような状況もここ数年で様変わり



リスクマネジメントコンサルティングを行う日本版アマックの浦崎繁樹氏は、「これまで会計事務所の開拓を受けない社会福祉法人が多くなったが、これらは会計事務所にとって大きなチャンス」と今後の可能性を語り、会計事務所向けのセミナーを開催している。社会福祉法人を取り巻く状況は、行政が公的財政の悪化や医療保険制度、障害者の支援制度の創設などに合わせ、各法人の経営努力に期待し、自主性を重んじる体制に移行したことであつてきただ。さらに、事業活動の実際を外年に明確にする新しい会計基準が今後4ヶ月でスタートしたことにより、よりいっそう効率的な経営を求められるようになっている。

社会福祉法人の会計ルールは、以前までは社会福祉法人会計基準や指導指針、老健基準といった

既存法人の手助けや新規参入を支援

が求められるようになった」と説明する。

経営能力とは単純に金銭感覚を指すわけではない。内部の社会福祉法人を多数サポートしてきた都内の税理士によると、これまでの社会福祉法人運営について、「職員のメンタルケアの側面で後進的な現場は多かった」と語る。社会福祉法人の上級部が「職員は使い捨て」と口にしていたそうだ。低廉な給与で過重労働を強要し、所員の離職、採用を繰り返していたという。こうした状況に対して古里氏は苦言を呈したうえで、「今後は内部統治や規模の拡大、新事業戦略、人材育成、情報開示、支持されるサービスの開拓、職員確保、福利厚生など、さまざまな努力が必要になってくる」としている。

総合的な経営力が必要になっている状況は、既存の社会福祉法人が、日々の営利に専念して経営

ノウハウを蓄積してきた会計事務所の力を求めるに至る。前述の都内の税理士は、「地元の名前で運営者であることが多い。一度つながりができれば大きなビジネスになることもある」と、既存法人に開拓する魅力を語る。

既存法人が対応できず経営が危うくなる事例を見出し、民間企業が社会福祉分野への参入に目を付けている。新規参入する立場の人も、決して既存法人に太刀打ちできないわけではない。これまで社会福祉法人は、行政の強力なバックアップを受け、自効力による経営をしてこなかったため、サービスの充実などで対抗する余地が十分に残されているといえる。

社会福祉法人に開拓しようとする場合、一般企業とは異なるノウハウが必要になることもある。そのため、税理士・公認会計士が集った組織に参加してノウハウを得る事務所も多い。例えばTKC全国会の社会福祉法人経営研究会は、研究会メンバーで全国3千を超える社会福祉法人(1万3千施設)に開拓している1620人の大所帯だ。また、会計人組織である経合福祉研究会もそのひとつで、グループ組織が社会福祉法人会計簿記ワーカップの新会計基準版の発行を予定しているなど、最近は新会計基準に対応した活動をしている。

税理士のなかには社会福祉事業にビジネスとして開拓することにアレルギー反応を示す人もいる。

しかし、対敵が分からず身動きの取れない既存法人や、社会福祉業界に参入しようとする企業をサポートすることは、間接的に社会貢献活動に繋がる。ビジネスとの両面から意義のある活動といえるだろう。

丸の内相続大学校

相続実務を学ぶ 講座を開講

第一線で活躍する講師が勢ぞろい

相続に関する法務・税務・手続きなどを学べる勉強会として、元関東管区警察局長の太田壽郎弁護士・税理士が校長を務める「丸の内相続大学校」の相続マイスター講座に注目が集まっている。

相続実務の各分野の第一線で活躍している講師がそろっていることが特長のひとつで、高橋安志税理士・清田幸弘税理士・行政書士・宮田泰夫税理士・木村金蔵税理士・行政書士・沖田豊明税理士・不動産鑑定士・田中美光税理士・下崎寛税理士・不動産鑑定士・芳賀則人不動産鑑定士・鈴木彰不動産鑑定士・小嶋和也弁護士・田近淳司法書士・モチベーションコンサルタントの丸山博貴氏が各回の講師を務める。

5月2日の開講から7月17日まで、週1回のペースで全12回実施。5月10日の第2講座(写真)は、丸の内相続大学校を主宰する清田氏が担当した。相続関連業務を専門にし



ている同氏は、相続税申告の実績が多く、税務調査の立ち会いの場数も踏んでいる。こうした経験を基に、実例を交えながら、当局の相続税調査のやり方や見方、裏話、調査を受ける側の心構えなどについて詳細に述べた。また、農地等の納税猶予や法人化による節税策の実態についても解説した。

講座は、税理士や弁護士、公認会計士、司法書士、行政書士、不動産鑑定士といった士業者のほか、金融、保険、不動産業界の勤務者らが対象で、受講者は90人を超える。第1期(今回)が好評だったことから、2期の開講も予定しているという。